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No dia dezesseis de setembro de 2013, às nove horas, reuniram-se na Escola de Saúde Pública “Dr. 1 
Jorge David Nasser”, os membros da Comissão Permanente de Integração Ensino-Serviço (CIES), 2 
para a quadragésima primeira reunião ordinária. Conforme Regimento Interno foi aguardado trinta 3 
minutos para iniciar, pois não estavam todos os membros presentes.  A reunião iniciou às nove 4 
horas e trinta minutos e foi presidida pelo professor Milton Miranda Soares, Coordenador 5 
Estadual de Educação na Saúde. Estavam presentes os seguintes membros dessa comissão: Milton 6 

Miranda Soares, Regiani Bononi Queiroz, Vera Regina Dalla Vechia Biolchi Oliveira, Flavia 7 
Claudia Krapiec Jacob de Brito, Evelyn Ana Cafure, Silvana Dias Corrêa Godoi, Jacinta de 8 
Fátima Machado, Silvia Helena M. Moraes, Vânia Maria Cruz além dos participantes: Mariza 9 

Pereira Santos, Marina Lopes Fontoura Mateus, Ewângela Aparecida Pereira Cunha, Joel 10 
Saraiva Ferreira e Marcela Santander Brandão de Andrade. A secretária executiva da CIES 11 
falou do e-mail que havia recebido da Cássia, membro desta comissão, onde a mesma questionava o 12 
texto da ata, como todos concordaram a ata da 40ª reunião foi aprovada com ressalvas, 13 
acrescentando-se na alínea 60: ficando mantido o calendário das reuniões mesmo não havendo 14 
projetos para serem avaliados. A falta do Sr Francisco Tavares da Câmara foi justificada por e-mail, 15 
ele viajou. O professor Milton informou que seria incluída na pauta a fala dele sobre a reunião que 16 
ele participou em Brasília, pois a Vera havia esquecido de incluir na pauta. Foi também solicitado 17 
inclusão de pauta, pela professora Marina, para apresentação como informe do projeto de 18 
Residência Multiprofissional em Saúde Coletiva. Flavia Brito membro titular desta comissão deu 19 
inicio a sua apresentação expondo o projeto coordenado por Carmen Lucia de Almeida Santos 20 
médica Hebiatra, Presidente do Departamento de Adolescência da Sociedade de Pediatria do Mato 21 
Grosso do Sul sobre o IV Simpósio de Saúde do Adolescente de Mato Grosso do Sul, acontecerá 22 
nos dias 17 e 18 de outubro no Auditório da Unigran Bloco 10 no horário: 7:00 as 17:00 horas, 23 
tendo como instituição promotora a Secretaria Municipal de Saúde de Dourados, Departamento de 24 
Atenção a Saúde e o Núcleo de Atenção Especializada, tendo como elaboração do Projeto: 25 
Departamento de Adolescência da Sociedade de Pediatria do Mato Grosso do Sul, foi questionado 26 
se a área técnica da saúde do adolescente da SES tinha conhecimento do Simpósio, porém não 27 
houve resposta visto que a Drª Carmen não havia passado esta informação, ficando a Flavia Brito 28 
responsável por colher esta informação e repassar a mesma na próxima reunião, houve a 29 
apresentação da programação: Quinta feira   (17/10/2013) 7:00 h Chegada ao local do evento para 30 
pegar as pastas,7:30 h Abertura solene com as Autoridades: Prefeito, Secretário de Saúde, Diretor 31 
da  FCS\UFGD, Presidente da Sociedade de Pediatria do MS,  Presidente do Comitê Nacional de 32 
Adolescência da Sociedade  Brasileira de Pediatria e Coordenadora do Projeto). Apresentação 33 
Cultural.8:30 h Conferência de Abertura: Limites da Adolescência: Ontem, Hoje e Amanhã. (Dra. 34 
Mariângela de Medeiros Barbosa) PB. 9:10 h. Intervalo. 9:30 h. Capacitação com a Psicóloga: 35 
Encontro de Sensibilização para Trabalhar em Grupo com Adolescentes" Dra. Maria Regina 36 
Domingues Azevedo (SP) / Abordagem para Atenção Primária de Saúde. 11:00h Almoço.13:00h 37 
Mesa Redonda: Adolescência e Violência Coordenadora: Dra. Cristina Saldivar. 13:00h Violência 38 
Doméstica: Papel do Profissional da Saúde e Educação- Cássia Reis (UEMS\MS).13:30h Violência 39 
na Adolescência e Saúde Mental - Dra. Carmen Lúcia de Almeida Santos (MS).14:00h Violência na 40 
Adolescência e Mídia – Dra. Lígia de Fátima Nóbrega Reato (SP).14:30h debate.15:00h Mesa 41 
redonda: Sexualidade na Adolescência Coordenadora: Dra. Terezinha Piva Espósito.15:00h 42 
Desenvolvimento Evolutivo da Sexualidade - Dra. Lígia de Fátima Nóbrega Reato (SP).15:30 h 43 
Identidade Sexual – Dra. Maria Regina  (Psicóloga).16:00h Educação Sexual nas Escolas – Dra. 44 
Mariângela Medeiros (PB).16:30 h debate. 17:00h Encerramento das atividades do dia. Sexta Feira   45 
(18/10/2013) 7:30 h Mesa Redonda: Consumo de Bebidas Alcóolicas Coordenadora: Dra. Alice 46 
Irene T. G. Baruki.7:30 h Sinais de Alerta Dra Cássia Reis (UEMS\MS). 8:00h Onde Vamos 47 
chegar? Dra. Marisa Poit (FM/ABC).8:30 h Orientação e Encaminhamentos. Dr. Wendel Lissa 48 
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Dalpra  (Psiquiatra\ MS).9:00 h Intervalo. 9:15 h  Mesa Redonda: Direito do 49 
Adolescente.Coordenação: Simone Brasil Chamorro (Conselho Municipal dos Direitos da Criança e 50 
Adolescente). 9:15 h  Menor não é maior - Dr. Willians Santos Ramos (SP). 09:45 h 51 
Desenvolvimento Mental  -Dra. Elizabete Castelon (UFGD / MS).10:15 h Redução é Solução?  Dr. 52 
Robson Moraes dos Santos – Assessor Jurídico da Vara da Infância e Juventude / MS. 10:45 h 53 
Debate.11:00 h Almoço.13:30 h Culto ao Corpo. Coordenadora: Dr. Paulo Baruk (MS).13:30 h 54 
Cirurgia Plástica- Panorama atual e Indicações – Dr. Denilson Drumond de Oliveira (MS). 14:00 h 55 
Excesso de Atividade Física – Renato Melo (MS) Fisioterapeuta Especializado em Medicina 56 
Esportiva.14:30 h Anabolizantes e Suplementos Nutricionais – Aline Vitório Faustino Onishi 57 
(Nutricionista / MS).15:00 h Debate.15:15 h Mesa redonda: Transtornos Psiquiátricos 58 
Coordenadora: Dra. Denise Córdoba.15:15 h Uso Compulsivo da Internet - Dr. Willians Santos 59 
Ramos (SP).15:45 h "Psicopatologia dos transtornos relacionados à drogadição "– Dr. José Roberto 60 
Barcos Martinez (UFGD/MS) Psiquiatra. 16:15 h Prevenção do uso compulsivo da internet e 61 
dependência química na Atenção Primária – Dra. Marisa Poit.16:45 h Debate.17:00 h Encerramento 62 
do Simpósio. A planilha orçamentária: Arte de Folder (2 lâminas) com a programação do 63 
evento(01) = 50,00; Arte do Cartaz do Evento(01) = 50,00;  Folderes A4 (500) =  1.400,00; Cartaz 64 
A3 (100) = 380,00; Cooffe Break para 400 pessoas (4) = 2.080,00; Bloco de anotações (450) = 65 
360,00; Canetas (450) = 810,00; Pasta (450) = 562,50; Banner (4) = 216,00; Faixa (6) = 630,00; 66 
Crachás ( 450) = 270,00; Transporte dos Palestrantes (1 João Pessoa (PB), 3 Santo André (SP), 1 67 
São José dos Campos) até Campo Grande ( ida e volta) (10) = 12.000,00, que será custeado pelo 68 
Ministério da Saúde; Hospedagem dos palestrantes (diária Hotel) (15) = 2.490,00; Alimentação dos 69 
Palestrantes (refeição) (65) = 2.600,00; Certificado e Impressão dos Certificados (450), serão 70 
fornecidos pela UFGD, e a diretora da ESP professora Mariza, prontamente colocou a escola a 71 
disposição também caso seja necessário para a confecções dos certificados; Cerimonial (abertura e 72 
dois dias de evento) (1), que será cedido pela câmara municipal de Dourados sem ônus; Decoração 73 
(arranjo) (3) = 450,00; VAM: Campo Grande – Dourados; Dourados-Campo Grande (2 viagens) = 74 
1.400,00; Totalizando: $25.748,50. A carga horária do Evento: 20 horas. Foi colocada aos 75 
membros a aprovação dos gestores da macrorregião de Dourados, constante na Ata da 67ª reunião 76 
do dia 12 de Julho do presente ano, a utilização do recurso da educação permanente valor de 77 
$7.250,00 e que as demais despesas serão custeadas por patrocinadores. Assim os membros 78 
presentes da CIES, também aprovaram a utilização do recurso e solicitaram apresentação na CIB.  79 
Regiani apresentou a prestação de contas da Macrorregião de Três Lagoas, onde o saldo anterior 80 
era de R$ 651.639,00; total de pagamento efetuado em 2013 para Sociedade de Ensino Superior de 81 
Toledo R$ 171,084,88, restando um saldo de R$ 480.554,12 para pagar do contrato com a Toledo 82 
no valor de R$ 118.361,22. O curso de Acolhimento está em fase de processo burocrático com a 83 
SES, no valor de R$ 97.400,00, sendo também pactuado os cursos ATLS e ATCN para Paranaíba e 84 
Três Lagoas, ficando o saldo disponível para pagar esses cursos de ATLS e ATCN de R$ 85 
264.792,90. A diretora da ET-SUS, professora Evelyn, questionou os valores da Educação 86 
Profissional. Diante disso, o professor Milton encarregou a Vera de repassar à Regiani os valores 87 
das portarias da Educação Permanente e Educação Profissional; a Regiani falou das dificuldades 88 
encontradas, citando que os alunos não participam, que os gestores não liberam, que não têm 89 
recursos. Marina falou que os gestores pactuam, mas não cumprem. Silvana representante do 90 
COSEMS sugeriu que a CIES tenha pauta permanente nas CIB para discussão da Educação 91 
Permanente. Houve várias discussões sobre a Educação Permanente, como evasão dos alunos, 92 
recursos humanos, precarização do trabalho, a disputa dos gestores pela vaga e depois não tomam 93 
decisão política alegando falta de recursos para manter os alunos nos cursos. Foi lembrado na 94 
importância da participação das coordenações da SES nas reuniões da CIES. A Escola Técnica 95 
apresentou os recursos recebidos da Educação Permanente e do PROFAPS, esclarecendo que os 96 
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mesmos ficam na SES, não indo para as macrorregiões. Jacinta, representante da SESAU/CG, 97 
apresentou a situação de operacionalização do programa de formação em saúde e trabalho, a parte 98 
financeira foi pactuada com a Fiocruz.  O professor Milton apresentou o que foi discutido em 99 
Brasília ressaltando que: o CONASEMS queria saber sobre a política de Educação Permanente, 100 
pois os recursos não estão sendo utilizados em alguns Estados; cada Estado fez a sua apresentação 101 
sobre como estão desenvolvendo essa atividade, sendo ouvido os Estados e seus representantes do 102 
COSEMS. Mato Grosso do Sul não participou, pois a diária fornecida era insuficiente. As 103 
dificuldades relatadas pelos Estados foram de que o Ministério não vem dando suporte aos Estados, 104 
recomendando que as CIES não podem deixar de ter representantes das Secretarias para poder haver 105 
integração das ações entre as áreas técnicas. Na Resolução nº 823 de 24 de outubro de 2007, foi 106 
pactuado 40% da SES e 20% para cada Macrorregião como agora houve a criação da Macrorregião 107 
de Corumbá, o professor Milton solicitou sugestão de como será conduzido esta questão a respeito 108 
dos recursos. Flavia sugeriu que seja feito por número populacional por Macrorregião. Todos os 109 
presentes ficaram de pensar e discutir em seus setores o assunto para que na próxima reunião seja 110 
debatido. Foi falado sobre a possibilidade de criação de uma CIES em Dourados. A professora 111 
Marina apresentou o projeto de Residência Multiprofissional em Saúde Coletiva em parceria da 112 
SES/MS e a Secretaria Municipal de Saúde de Campo Grande. Como a Macrorregião de Campo 113 
Grande não aceitou que o recurso fosse utilizado, a nova proposta é que o curso seja financiado com 114 
o recurso da Educação Permanente do Estado e contra partida do município de Campo Grande.  115 
Vera Regina informou que estava de atestado médico e estaria se ausentando por um período da 116 
CIES e que iria encaminhar a Ata para que fosse feita a correção e enviassem a quem ficaria em seu 117 
lugar. Nada mais havendo para discussão o professor Milton Miranda agradeceu a presença de 118 
todos e a reunião foi encerrada às doze horas, e eu Vera Regina Dalla Vechia Biolchi Oliveira, 119 
Secretária Executiva da CIES lavrei a presente ata que será aprovada na próxima reunião. 120 
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ele viajou. O professor Milton informou que seria incluída na pauta a fala dele sobre a reunião que 16 
ele participou em Brasília, pois a Vera havia esquecido de incluir na pauta. Foi também solicitado 17 
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GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE  

           COMISSÃO PERMANENTE DE INTEGRAÇÃO ENSINO-SERVIÇO – CIES 
ATA 41ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 

 2 

Dalpra  (Psiquiatra\ MS).9:00 h Intervalo. 9:15 h  Mesa Redonda: Direito do 49 
Adolescente.Coordenação: Simone Brasil Chamorro (Conselho Municipal dos Direitos da Criança e 50 
Adolescente). 9:15 h  Menor não é maior - Dr. Willians Santos Ramos (SP). 09:45 h 51 
Desenvolvimento Mental  -Dra. Elizabete Castelon (UFGD / MS).10:15 h Redução é Solução?  Dr. 52 
Robson Moraes dos Santos – Assessor Jurídico da Vara da Infância e Juventude / MS. 10:45 h 53 
Debate.11:00 h Almoço.13:30 h Culto ao Corpo. Coordenadora: Dr. Paulo Baruk (MS).13:30 h 54 
Cirurgia Plástica- Panorama atual e Indicações – Dr. Denilson Drumond de Oliveira (MS). 14:00 h 55 
Excesso de Atividade Física – Renato Melo (MS) Fisioterapeuta Especializado em Medicina 56 
Esportiva.14:30 h Anabolizantes e Suplementos Nutricionais – Aline Vitório Faustino Onishi 57 
(Nutricionista / MS).15:00 h Debate.15:15 h Mesa redonda: Transtornos Psiquiátricos 58 
Coordenadora: Dra. Denise Córdoba.15:15 h Uso Compulsivo da Internet - Dr. Willians Santos 59 
Ramos (SP).15:45 h "Psicopatologia dos transtornos relacionados à drogadição "– Dr. José Roberto 60 
Barcos Martinez (UFGD/MS) Psiquiatra. 16:15 h Prevenção do uso compulsivo da internet e 61 
dependência química na Atenção Primária – Dra. Marisa Poit.16:45 h Debate.17:00 h Encerramento 62 
do Simpósio. A planilha orçamentária: Arte de Folder (2 lâminas) com a programação do 63 
evento(01) = 50,00; Arte do Cartaz do Evento(01) = 50,00;  Folderes A4 (500) =  1.400,00; Cartaz 64 
A3 (100) = 380,00; Cooffe Break para 400 pessoas (4) = 2.080,00; Bloco de anotações (450) = 65 
360,00; Canetas (450) = 810,00; Pasta (450) = 562,50; Banner (4) = 216,00; Faixa (6) = 630,00; 66 
Crachás ( 450) = 270,00; Transporte dos Palestrantes (1 João Pessoa (PB), 3 Santo André (SP), 1 67 
São José dos Campos) até Campo Grande ( ida e volta) (10) = 12.000,00, que será custeado pelo 68 
Ministério da Saúde; Hospedagem dos palestrantes (diária Hotel) (15) = 2.490,00; Alimentação dos 69 
Palestrantes (refeição) (65) = 2.600,00; Certificado e Impressão dos Certificados (450), serão 70 
fornecidos pela UFGD, e a diretora da ESP professora Mariza, prontamente colocou a escola a 71 
disposição também caso seja necessário para a confecções dos certificados; Cerimonial (abertura e 72 
dois dias de evento) (1), que será cedido pela câmara municipal de Dourados sem ônus; Decoração 73 
(arranjo) (3) = 450,00; VAM: Campo Grande – Dourados; Dourados-Campo Grande (2 viagens) = 74 
1.400,00; Totalizando: $25.748,50. A carga horária do Evento: 20 horas. Foi colocada aos 75 
membros a aprovação dos gestores da macrorregião de Dourados, constante na Ata da 67ª reunião 76 
do dia 12 de Julho do presente ano, a utilização do recurso da educação permanente valor de 77 
$7.250,00 e que as demais despesas serão custeadas por patrocinadores. Assim os membros 78 
presentes da CIES, também aprovaram a utilização do recurso e solicitaram apresentação na CIB.  79 
Regiani apresentou a prestação de contas da Macrorregião de Três Lagoas, onde o saldo anterior 80 
era de R$ 651.639,00; total de pagamento efetuado em 2013 para Sociedade de Ensino Superior de 81 
Toledo R$ 171,084,88, restando um saldo de R$ 480.554,12 para pagar do contrato com a Toledo 82 
no valor de R$ 118.361,22. O curso de Acolhimento está em fase de processo burocrático com a 83 
SES, no valor de R$ 97.400,00, sendo também pactuado os cursos ATLS e ATCN para Paranaíba e 84 
Três Lagoas, ficando o saldo disponível para pagar esses cursos de ATLS e ATCN de R$ 85 
264.792,90. A diretora da ET-SUS, professora Evelyn, questionou os valores da Educação 86 
Profissional. Diante disso, o professor Milton encarregou a Vera de repassar à Regiani os valores 87 
das portarias da Educação Permanente e Educação Profissional; a Regiani falou das dificuldades 88 
encontradas, citando que os alunos não participam, que os gestores não liberam, que não têm 89 
recursos. Marina falou que os gestores pactuam, mas não cumprem. Silvana representante do 90 
COSEMS sugeriu que a CIES tenha pauta permanente nas CIB para discussão da Educação 91 
Permanente. Houve várias discussões sobre a Educação Permanente, como evasão dos alunos, 92 
recursos humanos, precarização do trabalho, a disputa dos gestores pela vaga e depois não tomam 93 
decisão política alegando falta de recursos para manter os alunos nos cursos. Foi lembrado na 94 
importância da participação das coordenações da SES nas reuniões da CIES. A Escola Técnica 95 
apresentou os recursos recebidos da Educação Permanente e do PROFAPS, esclarecendo que os 96 
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mesmos ficam na SES, não indo para as macrorregiões. Jacinta, representante da SESAU/CG, 97 
apresentou a situação de operacionalização do programa de formação em saúde e trabalho, a parte 98 
financeira foi pactuada com a Fiocruz.  O professor Milton apresentou o que foi discutido em 99 
Brasília ressaltando que: o CONASEMS queria saber sobre a política de Educação Permanente, 100 
pois os recursos não estão sendo utilizados em alguns Estados; cada Estado fez a sua apresentação 101 
sobre como estão desenvolvendo essa atividade, sendo ouvido os Estados e seus representantes do 102 
COSEMS. Mato Grosso do Sul não participou, pois a diária fornecida era insuficiente. As 103 
dificuldades relatadas pelos Estados foram de que o Ministério não vem dando suporte aos Estados, 104 
recomendando que as CIES não podem deixar de ter representantes das Secretarias para poder haver 105 
integração das ações entre as áreas técnicas. Na Resolução nº 823 de 24 de outubro de 2007, foi 106 
pactuado 40% da SES e 20% para cada Macrorregião como agora houve a criação da Macrorregião 107 
de Corumbá, o professor Milton solicitou sugestão de como será conduzido esta questão a respeito 108 
dos recursos. Flavia sugeriu que seja feito por número populacional por Macrorregião. Todos os 109 
presentes ficaram de pensar e discutir em seus setores o assunto para que na próxima reunião seja 110 
debatido. Foi falado sobre a possibilidade de criação de uma CIES em Dourados. A professora 111 
Marina apresentou o projeto de Residência Multiprofissional em Saúde Coletiva em parceria da 112 
SES/MS e a Secretaria Municipal de Saúde de Campo Grande. Como a Macrorregião de Campo 113 
Grande não aceitou que o recurso fosse utilizado, a nova proposta é que o curso seja financiado com 114 
o recurso da Educação Permanente do Estado e contra partida do município de Campo Grande.  115 
Vera Regina informou que estava de atestado médico e estaria se ausentando por um período da 116 
CIES e que iria encaminhar a Ata para que fosse feita a correção e enviassem a quem ficaria em seu 117 
lugar. Nada mais havendo para discussão o professor Milton Miranda agradeceu a presença de 118 
todos e a reunião foi encerrada às doze horas, e eu Vera Regina Dalla Vechia Biolchi Oliveira, 119 
Secretária Executiva da CIES lavrei a presente ata que será aprovada na próxima reunião. 120 
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No dia dezesseis de setembro de 2013, às nove horas, reuniram-se na Escola de Saúde Pública “Dr. 1 
Jorge David Nasser”, os membros da Comissão Permanente de Integração Ensino-Serviço (CIES), 2 
para a quadragésima primeira reunião ordinária. Conforme Regimento Interno foi aguardado trinta 3 
minutos para iniciar, pois não estavam todos os membros presentes.  A reunião iniciou às nove 4 
horas e trinta minutos e foi presidida pelo professor Milton Miranda Soares, Coordenador 5 
Estadual de Educação na Saúde. Estavam presentes os seguintes membros dessa comissão: Milton 6 

Miranda Soares, Regiani Bononi Queiroz, Vera Regina Dalla Vechia Biolchi Oliveira, Flavia 7 
Claudia Krapiec Jacob de Brito, Evelyn Ana Cafure, Silvana Dias Corrêa Godoi, Jacinta de 8 
Fátima Machado, Silvia Helena M. Moraes, Vânia Maria Cruz além dos participantes: Mariza 9 

Pereira Santos, Marina Lopes Fontoura Mateus, Ewângela Aparecida Pereira Cunha, Joel 10 
Saraiva Ferreira e Marcela Santander Brandão de Andrade. A secretária executiva da CIES 11 
falou do e-mail que havia recebido da Cássia, membro desta comissão, onde a mesma questionava o 12 
texto da ata, como todos concordaram a ata da 40ª reunião foi aprovada com ressalvas, 13 
acrescentando-se na alínea 60: ficando mantido o calendário das reuniões mesmo não havendo 14 
projetos para serem avaliados. A falta do Sr Francisco Tavares da Câmara foi justificada por e-mail, 15 
ele viajou. O professor Milton informou que seria incluída na pauta a fala dele sobre a reunião que 16 
ele participou em Brasília, pois a Vera havia esquecido de incluir na pauta. Foi também solicitado 17 
inclusão de pauta, pela professora Marina, para apresentação como informe do projeto de 18 
Residência Multiprofissional em Saúde Coletiva. Flavia Brito membro titular desta comissão deu 19 
inicio a sua apresentação expondo o projeto coordenado por Carmen Lucia de Almeida Santos 20 
médica Hebiatra, Presidente do Departamento de Adolescência da Sociedade de Pediatria do Mato 21 
Grosso do Sul sobre o IV Simpósio de Saúde do Adolescente de Mato Grosso do Sul, acontecerá 22 
nos dias 17 e 18 de outubro no Auditório da Unigran Bloco 10 no horário: 7:00 as 17:00 horas, 23 
tendo como instituição promotora a Secretaria Municipal de Saúde de Dourados, Departamento de 24 
Atenção a Saúde e o Núcleo de Atenção Especializada, tendo como elaboração do Projeto: 25 
Departamento de Adolescência da Sociedade de Pediatria do Mato Grosso do Sul, foi questionado 26 
se a área técnica da saúde do adolescente da SES tinha conhecimento do Simpósio, porém não 27 
houve resposta visto que a Drª Carmen não havia passado esta informação, ficando a Flavia Brito 28 
responsável por colher esta informação e repassar a mesma na próxima reunião, houve a 29 
apresentação da programação: Quinta feira   (17/10/2013) 7:00 h Chegada ao local do evento para 30 
pegar as pastas,7:30 h Abertura solene com as Autoridades: Prefeito, Secretário de Saúde, Diretor 31 
da  FCS\UFGD, Presidente da Sociedade de Pediatria do MS,  Presidente do Comitê Nacional de 32 
Adolescência da Sociedade  Brasileira de Pediatria e Coordenadora do Projeto). Apresentação 33 
Cultural.8:30 h Conferência de Abertura: Limites da Adolescência: Ontem, Hoje e Amanhã. (Dra. 34 
Mariângela de Medeiros Barbosa) PB. 9:10 h. Intervalo. 9:30 h. Capacitação com a Psicóloga: 35 
Encontro de Sensibilização para Trabalhar em Grupo com Adolescentes" Dra. Maria Regina 36 
Domingues Azevedo (SP) / Abordagem para Atenção Primária de Saúde. 11:00h Almoço.13:00h 37 
Mesa Redonda: Adolescência e Violência Coordenadora: Dra. Cristina Saldivar. 13:00h Violência 38 
Doméstica: Papel do Profissional da Saúde e Educação- Cássia Reis (UEMS\MS).13:30h Violência 39 
na Adolescência e Saúde Mental - Dra. Carmen Lúcia de Almeida Santos (MS).14:00h Violência na 40 
Adolescência e Mídia – Dra. Lígia de Fátima Nóbrega Reato (SP).14:30h debate.15:00h Mesa 41 
redonda: Sexualidade na Adolescência Coordenadora: Dra. Terezinha Piva Espósito.15:00h 42 
Desenvolvimento Evolutivo da Sexualidade - Dra. Lígia de Fátima Nóbrega Reato (SP).15:30 h 43 
Identidade Sexual – Dra. Maria Regina  (Psicóloga).16:00h Educação Sexual nas Escolas – Dra. 44 
Mariângela Medeiros (PB).16:30 h debate. 17:00h Encerramento das atividades do dia. Sexta Feira   45 
(18/10/2013) 7:30 h Mesa Redonda: Consumo de Bebidas Alcóolicas Coordenadora: Dra. Alice 46 
Irene T. G. Baruki.7:30 h Sinais de Alerta Dra Cássia Reis (UEMS\MS). 8:00h Onde Vamos 47 
chegar? Dra. Marisa Poit (FM/ABC).8:30 h Orientação e Encaminhamentos. Dr. Wendel Lissa 48 
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Dalpra  (Psiquiatra\ MS).9:00 h Intervalo. 9:15 h  Mesa Redonda: Direito do 49 
Adolescente.Coordenação: Simone Brasil Chamorro (Conselho Municipal dos Direitos da Criança e 50 
Adolescente). 9:15 h  Menor não é maior - Dr. Willians Santos Ramos (SP). 09:45 h 51 
Desenvolvimento Mental  -Dra. Elizabete Castelon (UFGD / MS).10:15 h Redução é Solução?  Dr. 52 
Robson Moraes dos Santos – Assessor Jurídico da Vara da Infância e Juventude / MS. 10:45 h 53 
Debate.11:00 h Almoço.13:30 h Culto ao Corpo. Coordenadora: Dr. Paulo Baruk (MS).13:30 h 54 
Cirurgia Plástica- Panorama atual e Indicações – Dr. Denilson Drumond de Oliveira (MS). 14:00 h 55 
Excesso de Atividade Física – Renato Melo (MS) Fisioterapeuta Especializado em Medicina 56 
Esportiva.14:30 h Anabolizantes e Suplementos Nutricionais – Aline Vitório Faustino Onishi 57 
(Nutricionista / MS).15:00 h Debate.15:15 h Mesa redonda: Transtornos Psiquiátricos 58 
Coordenadora: Dra. Denise Córdoba.15:15 h Uso Compulsivo da Internet - Dr. Willians Santos 59 
Ramos (SP).15:45 h "Psicopatologia dos transtornos relacionados à drogadição "– Dr. José Roberto 60 
Barcos Martinez (UFGD/MS) Psiquiatra. 16:15 h Prevenção do uso compulsivo da internet e 61 
dependência química na Atenção Primária – Dra. Marisa Poit.16:45 h Debate.17:00 h Encerramento 62 
do Simpósio. A planilha orçamentária: Arte de Folder (2 lâminas) com a programação do 63 
evento(01) = 50,00; Arte do Cartaz do Evento(01) = 50,00;  Folderes A4 (500) =  1.400,00; Cartaz 64 
A3 (100) = 380,00; Cooffe Break para 400 pessoas (4) = 2.080,00; Bloco de anotações (450) = 65 
360,00; Canetas (450) = 810,00; Pasta (450) = 562,50; Banner (4) = 216,00; Faixa (6) = 630,00; 66 
Crachás ( 450) = 270,00; Transporte dos Palestrantes (1 João Pessoa (PB), 3 Santo André (SP), 1 67 
São José dos Campos) até Campo Grande ( ida e volta) (10) = 12.000,00, que será custeado pelo 68 
Ministério da Saúde; Hospedagem dos palestrantes (diária Hotel) (15) = 2.490,00; Alimentação dos 69 
Palestrantes (refeição) (65) = 2.600,00; Certificado e Impressão dos Certificados (450), serão 70 
fornecidos pela UFGD, e a diretora da ESP professora Mariza, prontamente colocou a escola a 71 
disposição também caso seja necessário para a confecções dos certificados; Cerimonial (abertura e 72 
dois dias de evento) (1), que será cedido pela câmara municipal de Dourados sem ônus; Decoração 73 
(arranjo) (3) = 450,00; VAM: Campo Grande – Dourados; Dourados-Campo Grande (2 viagens) = 74 
1.400,00; Totalizando: $25.748,50. A carga horária do Evento: 20 horas. Foi colocada aos 75 
membros a aprovação dos gestores da macrorregião de Dourados, constante na Ata da 67ª reunião 76 
do dia 12 de Julho do presente ano, a utilização do recurso da educação permanente valor de 77 
$7.250,00 e que as demais despesas serão custeadas por patrocinadores. Assim os membros 78 
presentes da CIES, também aprovaram a utilização do recurso e solicitaram apresentação na CIB.  79 
Regiani apresentou a prestação de contas da Macrorregião de Três Lagoas, onde o saldo anterior 80 
era de R$ 651.639,00; total de pagamento efetuado em 2013 para Sociedade de Ensino Superior de 81 
Toledo R$ 171,084,88, restando um saldo de R$ 480.554,12 para pagar do contrato com a Toledo 82 
no valor de R$ 118.361,22. O curso de Acolhimento está em fase de processo burocrático com a 83 
SES, no valor de R$ 97.400,00, sendo também pactuado os cursos ATLS e ATCN para Paranaíba e 84 
Três Lagoas, ficando o saldo disponível para pagar esses cursos de ATLS e ATCN de R$ 85 
264.792,90. A diretora da ET-SUS, professora Evelyn, questionou os valores da Educação 86 
Profissional. Diante disso, o professor Milton encarregou a Vera de repassar à Regiani os valores 87 
das portarias da Educação Permanente e Educação Profissional; a Regiani falou das dificuldades 88 
encontradas, citando que os alunos não participam, que os gestores não liberam, que não têm 89 
recursos. Marina falou que os gestores pactuam, mas não cumprem. Silvana representante do 90 
COSEMS sugeriu que a CIES tenha pauta permanente nas CIB para discussão da Educação 91 
Permanente. Houve várias discussões sobre a Educação Permanente, como evasão dos alunos, 92 
recursos humanos, precarização do trabalho, a disputa dos gestores pela vaga e depois não tomam 93 
decisão política alegando falta de recursos para manter os alunos nos cursos. Foi lembrado na 94 
importância da participação das coordenações da SES nas reuniões da CIES. A Escola Técnica 95 
apresentou os recursos recebidos da Educação Permanente e do PROFAPS, esclarecendo que os 96 
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mesmos ficam na SES, não indo para as macrorregiões. Jacinta, representante da SESAU/CG, 97 
apresentou a situação de operacionalização do programa de formação em saúde e trabalho, a parte 98 
financeira foi pactuada com a Fiocruz.  O professor Milton apresentou o que foi discutido em 99 
Brasília ressaltando que: o CONASEMS queria saber sobre a política de Educação Permanente, 100 
pois os recursos não estão sendo utilizados em alguns Estados; cada Estado fez a sua apresentação 101 
sobre como estão desenvolvendo essa atividade, sendo ouvido os Estados e seus representantes do 102 
COSEMS. Mato Grosso do Sul não participou, pois a diária fornecida era insuficiente. As 103 
dificuldades relatadas pelos Estados foram de que o Ministério não vem dando suporte aos Estados, 104 
recomendando que as CIES não podem deixar de ter representantes das Secretarias para poder haver 105 
integração das ações entre as áreas técnicas. Na Resolução nº 823 de 24 de outubro de 2007, foi 106 
pactuado 40% da SES e 20% para cada Macrorregião como agora houve a criação da Macrorregião 107 
de Corumbá, o professor Milton solicitou sugestão de como será conduzido esta questão a respeito 108 
dos recursos. Flavia sugeriu que seja feito por número populacional por Macrorregião. Todos os 109 
presentes ficaram de pensar e discutir em seus setores o assunto para que na próxima reunião seja 110 
debatido. Foi falado sobre a possibilidade de criação de uma CIES em Dourados. A professora 111 
Marina apresentou o projeto de Residência Multiprofissional em Saúde Coletiva em parceria da 112 
SES/MS e a Secretaria Municipal de Saúde de Campo Grande. Como a Macrorregião de Campo 113 
Grande não aceitou que o recurso fosse utilizado, a nova proposta é que o curso seja financiado com 114 
o recurso da Educação Permanente do Estado e contra partida do município de Campo Grande.  115 
Vera Regina informou que estava de atestado médico e estaria se ausentando por um período da 116 
CIES e que iria encaminhar a Ata para que fosse feita a correção e enviassem a quem ficaria em seu 117 
lugar. Nada mais havendo para discussão o professor Milton Miranda agradeceu a presença de 118 
todos e a reunião foi encerrada às doze horas, e eu Vera Regina Dalla Vechia Biolchi Oliveira, 119 
Secretária Executiva da CIES lavrei a presente ata que será aprovada na próxima reunião. 120 


